

Recuerdos inolvidables

El regreso de los emigrados en París

Por J. Jarne.

Enseguida que conocimos el resultado de las elecciones municipales celebradas el día 12, se nos apoderó a casi todos un deseo irrefrenable. El de venir a España a proclamar la República, fuese como fuese.

Idealistas exaltados la mayoría de los que sufríamos exilio en la capital francesa, la idea cundió y prendió como llamarada de muy difícil extinción. Sin embargo, no faltaron voces serenas, razonables, que hicieron ver las dificultades, peligro e improcedencia de la quijotesca aventura propuesta. Los sesudos varones que opusieron la brida a los desbocados revolucionarios, opinaban—con juicio vidente hijo de su práctica política—que las cosas habían llegado ya a un límite imposible de rebasarse y que la empresa concebida al calor del entusiasmo, habíasenos de dar realizada de un momento a otro.

Todos teníamos razón, pues es indudable que con nuestra presencia en España hubiéramos insurreccionado al pueblo, tan saturado ya y tan deseoso de acabar con el indigno tablado en que se representaba la farsa del monarquismo; pero no es menos cierto que los augurios de los emigrados duchos y veteranos cumplieron al pie de la letra, pues la República fué proclamada antes de transcurrir cuarenta y ocho horas después de celebradas las elecciones municipales...

Y, sin embargo, quizá hubiera sido muy conveniente nuestra irrupción a la Patria en plan revolucionario. En aquellas cuarenta y ocho horas sucedieron cosas gravísimas que sólo la acción revolucionaria fuera capaz de evitar...

El delicado momento del nacimiento de un nuevo régimen requiere tantas atenciones y cuidados como cuando se da a luz un vástago humano. Y cuando España parió a esta República de nuestros pecados, rodeaban su lecho gentes sin noción de la asepsia política que el trance requería. Dicese que la consanguinidad da por resultado seres anormales, y, así, no es extraño que esta República esté precisada de extremados desvelos durante su infancia, hasta eliminar ciertos gérmenes patológicos hereditarios.

Por eso, repetimos, quizá hubiera sido muy conveniente nuestra irrupción en la Patria revolucionariamente. Es bien seguro que entonces el duque de Toledo no cambiaría de residencia con la facilidad que lo hace un turista en época normal, ni las leyes de la caballerosidad se interpretarían tan bobaliconamente. Las riendas de la gobernación del nuevo régimen hubieran sido empuñadas por hombres de fibra popular y revolucionaria, no por quienes estaban pagados de prejuicios legalistas y afectos enfermizos.

No intervinimos en aquellos preciosos instantes; pero nos quedó para siempre el remordimiento de haber dado oídos a vo-

ces ecuanímes de hombres equilibrados, de esos hombres que siempre oponen sus barbas venerables ante los ímpetus generosos del corazón que se equivoca pocas veces. Voces y actitudes parecidas hemos oído y presenciado más tarde, y así hemos llegado al momento actual, tan lamentable por todos conceptos bajo el punto de vista de un republicanismo integral.

Era el día 14 de Abril. Muy por la mañana, en la estación de Monparnasse, tomé un tren para Versalles. Quería conocer la antigua residencia de los reyes franceses, teatro de sus orgías y antesala de su patíbulo. Mi deseo fué hacer esta visita durante la primera mitad del día, regresando pronto a París para reunirme con mis amigos los emigrados, enfervorizados, ánhelosos y vibrantes tras las últimas noticias recibidas de España; pero el encanto de Versalles me retuvo más de la cuenta, haciendo mi regreso a la caída de la tarde, hora en que los periódicos parisinos lanzan su edición postrera. Compré algunos diarios y con ellos me encerré en el cuarto del hotel luchando de manera desigual con los periódicos para desentrañar alguno de sus conceptos impresos, pues desconozco el idioma francés hasta el punto de que sólo me permito rudimentos de traducción. Estos fueron suficientes para percatarme del magno acontecimiento político español. ¡La República había sido proclamada! El hecho, no por esperado e inminente dejó de impresionarme de modo fortísimo.

Corrí en busca de mis amigos, los revolucionarios emigrados, que los hallé en un estado de ánimo el más a propósito para aplicarles la camisa de fuerza. Aquello era ómnimovedor y regocijante a un tiempo. No sin trabajo logré la confirmación oficial de lo que la Prensa y radio franceses comunicaban sin cesar. Me recomendaron mi ausencia durante el día, tachándome ya mil de hombre de poca fe, pues pude imaginarme lo que iba a ocurrir... Me informaron de que ya habían salido para España los nuevos ministros de Hacienda, Instrucción Pública, Economía y capitán general de Madrid, y que al día siguiente, 15, partíamos todos hacia la capital de España.

Nadie durmió aquella noche. Comentarios, cábalas y planes eran emitidos por las calles a voz en grito, y esa manía española de expresar los sentimientos con ademanes acentuados llegaba a alarmar a los pacíficos parisinos, hasta que éstos eran informados de la causa a que obedecía. Contagiosos entonces, nuestros vivas a la República eran coreados por ellos, mostrándose indulgentes ante el elemental urbanismo de que dábamos prueba, en medio de nuestra embriaguez producida por el triunfo.

Calle, café u hotel que gozaba de nuestra

¡Viva la República!

14 de Abril

En la historia de nuestro pueblo aparecen gestas magníficas que le hicieron merecer el título de Ciudad Vencedora.

Nada hay tan difícil para una colectividad, como saber ostentar honrosamente, a lo largo de su vida, aquellos títulos que, en un tiempo pasado, se conquistaron. A pesar de esta dificultad, Huesca ha sabido incluso superarse.

Analicemos a este efecto el día 14 de Abril de 1931, en el que nuestro pueblo, a la cabeza de España, triunfaba plenamente de la injusticia y la opresión. Recordaba nuestro pueblo que ya los romanos la denominaron CIUDAD VICTORIOSA, con toda la amplitud que aquellos maestros del derecho daban a las dos palabras.

En aquella fecha memorable, Huesca no sólo triunfó, sino que supo desenvolverse magníficamente dentro del triunfo. El pueblo entero en la calle, obedeciendo tan sólo a las íntimas normas que dicta la convivencia y el respeto mutuos, sin posibles temores a coacciones del Poder, usó de sus derechos. Huesca demostró que no en balde se llama ciudad, y conocedores sus hijos de los derechos que esta palabra encierra, los ejercieron en toda su amplitud.

Todo el pueblo en la calle y ni un solo atropello, ni una sola violencia.

Victoria y grande fué la de nuestro pueblo, que triunfó y supo usar de su triunfo. Orgulloso puedes estar, pueblo de Huesca, por haber sabido hacer honor a tus antepasados. Ciudad victoriosa fuiste por tus mayores y ciudad victoriosa eres por tus actuales hijos.

Recordemos todos con unión el 14 de Abril y entre los estentóreos vivas que todavía escuchamos, tengamos siempre una a flor de labios:

¡VIVA LA REPUBLICA!

Manuel Sender.

En estos días de examen de conciencia o conducta política, se habla mucho de los republicanos históricos. ¿Qué es un republicano histórico? Para mí, republicano histórico es un hombre que está saturado de la ideología de Pi y Margall, de Castelar o Ruiz Zorrilla, pero que, adornado de las buenas cualidades que bebió en tan puras fuentes, tal vez no acierta a aplicarlas de forma satisfactoria en la hora actual.

De mí se decir que rindo culto a la memoria de los citados maestros del republicanismo español; pero que ello no me impide mostrar entusiasmo por las modernas corrientes espirituales y sociales. Es más. Creo que el deber de todos los republicanos es encauzar el movimiento obrero, pensando que es necesario, y afortunadamente el mundo camina hacia la transformación económica.

Si a pesar de estas manifestaciones alguien me llamara republicano histórico, el calificativo no me causaría pesar.

Sixto Coll

presencia, era teatro de alborotos de entusiasmo, en una batahola de vivas, brindis y frases pronunciadas en un centenar de idiomas. El mundo político francés estaba preocupado con los acontecimientos de España. El tema de todas las conversaciones era la República española, y, naturalmente, los emigrados republicanos españoles fuimos aquel día la nota destacada y curiosa en la capital de Francia.

La despedida fué algo inenarrable. Los amplios andenes de la estación Quai d'Orsay eran harto insuficientes a contener el gentío que acudió. Toda la colonia española hizo acto de presencia; a excepción, claro está, del embajador señor Quiñones de León que tanto se distinguió antes para colmarnos de atenciones enojosas...

Notas destacadísimas por lo emocionantes diéronlas los infinitos emigrados políticos italianos y portugueses, que nos vieron marchar triunfantes y felices quedando ellos tristes y vencidos. A sus vivas a la República Española contestamos nosotros con vivas a las Repúblicas italiana y portuguesa. Aquellos hombres, aquellos luchadores esforzados e idealistas, se galvanizaban ante el ejemplo dado por España. Y, al arrancar el tren, con lágrimas mal contenidas, nostálgicamente, pensaban en el día del retorno a su Patria...

Todavía estarán en París aquellos millares de bravos portugueses e italianos. Al recordarlos hoy afectuosamente, deseamos que su sacrificio no sea estéril. No incurran en los mismos defectos de aquellos que vieron partir hacia su país el día 15 de Abril de 1931.

El tren en que viajaba la familia real española—sin cabeza de familia—se cruzó con el nuestro pocas estaciones más acá de París.

Aquello se tomó a mal presagio.

Meditaciones

Después de tres años de República

Por Jesús Gascón de Gotor.

Hace tres años, en tal día como hoy, todavía con la impresión del triunfo electoral—que con ser el triunfo de unas simples elecciones municipales, era sin embargo el primer acto de legalización después de muchos años—el pueblo se lanzó a la calle, no vengativo, sino jubiloso, pará dar al traste con la monarquía que, no siendo ya ley, se derrumbó al primer acto legal.

Hace tres años había en las calles un pueblo que, sin rencor ni iracundia, no lanzaba mueras, sino vivas; que esperaba la proclamación del nuevo régimen sin preocuparse para nada del antiguo. Un pueblo que, mirando el futuro, se consideraba transformado en pueblo nuevo, capaz de reconstruir la Patria escarnecida.

Fué el pueblo, y sólo el pueblo, quien trajo la República, y sólo él debió ser el manantial inagotable de la misma sin dejarlo enlodar con contaminaciones impuras de cloacas advenedizas.

Aquel entusiasmo, aquella alegría franca, profunda, que hacía entregarse al pueblo con honda satisfacción, debió hacer recapacitar a todos: a los impacientes para formar un mayor período constructivo, y a los poseedores de situaciones privilegiadas templar un poco sus nervios para, entre todos, no dar lugar a producir el marasmo que iniciaron en la vida nacional, paralizándolo los fuentes vitales de la Patria.

Debió aislarse con repugnancia a los individuos faltos de pensamientos elevados que presentaron la bandeja queriendo cobrar una revolución que no habían hecho, pero, suponiendo no se había efectuado ninguna honda modificación en las cos-

Hoy, 14 de Abril, gran efeméride para los republicanos de corazón. ¿Por qué pasó el año 1931 y con él pasó aquel alegre entusiasmo y aquel optimismo republicano que mantenía abiertos los brazos a la cordialidad recíproca? ¿Qué verdad es que la alegría dura poco en casa de los pobres?

Para que vuelva, hace falta que los republicanos quieran que vuelva y que lo quieran de verdad, dando de mano a esa porquería de antagonismos y de odios pasionales, que nada nos importan a todos los que no somos elementos dirigentes, pero que adoramos la República.

¿Estamos en ello? Pues adelante y viva la República.

R. Monreal.

tumbes, había llegado la hora del llamado reparto.

Todos, absolutamente todos los republicanos de corazón, debieron establecer una tregua que permitiera a los primeros gobernantes de la República reedificar un nuevo pueblo sin fanatismos ni prejuicios, estableciendo una República laica de verdaderos trabajadores intelectuales y manuales.

No sucedió esto, y se instauró por un lado la violencia, por otro el pánico.

Al cabo de ocho meses de implantada la República había aprobada y en actividad una Constitución hecha por los hombres verdaderamente elegidos por el pueblo en aquellas elecciones en que todo el mundo ejerció su derecho de ciudadanía; el pueblo votó, por tener fe en el resultado de la labor de los elegidos.

Que la Constitución tenga algunas lagunas, tal vez, pero si hoy los hombres que la hicieron volvieran a construirla, la harían más perfecta. La experiencia de estos tres años sería bastante para corregir errores de táctica y concepción.

Los dirigentes de masas republicanas de izquierda llevan sobre sí una dolorosa experiencia. Han podido observar cómo los egoísmos y las estrecheces partidistas han asfixiado los verdaderos avances democráticos, y sólo en aquellos momentos de hoy hace tres años, cuando el entusiasmo borraba la ambición personal o de grupo pensándose con espíritu más elevado, amplio, es cuando se construyó lo verdaderamente republicano.

La creación del partido nacional de Izquierda Republicana, que ha borrado diferencias de forma, fundiendo en el crisol de republicanismo puro un gran partido, será la iniciación de la reconquista de aquellos postulados básicos desfigurados en nuestra República.

Este imperativo nace en aquella interpretación nacional del 14 de Abril, texto básico de la República, camino al que hoy debemos volver, para escribir un nuevo capítulo en la historia, capítulo breve, conciso, que terminara con la misma sobriedad y firmeza que se comenzó a escribir por los ciudadanos conscientes. Capítulo breve, de cortos párrafos, escueto, pero de densó contenido espiritual. Corto de palabras, pero abundante de contenido, reanudación del camino de una democracia pura, guión de una República perfecta.

14 de Abril de 1934

EL PUEBLO, ese diario vibrante y encendido, que deja por donde quiera que pasa un destello de luz; ese diario que por venir escrito con plumas recias y fuertes, da alientos a mi ya fatigado espíritu, me sugiere estas líneas con motivo de la conmemoración del tercer aniversario de nuestra amadísima República.

¡14 de Abril del año 1931! ¡Qué día tan espléndido!

El sol español que hacía meses había huido de nuestro cielo, se abrió paso entre las nubes, esplendoroso y magnífico, para besar a la «niña» en su frente.

Todo pasó como pasa la mañana, y ha venido la noche trágica y espantosa.

Podíamos, como Josué, haber detenido al sol; pero no quisimos.

El enemigo, que ante aquel nuevo amanecer se ocultó en las guaridas y escondrijos de las alimañas, temblando de miedo, maquinó en aquellos antros barrerños de la tierra.

El enemigo, valiéndose de engaños y ardides, ha llegado a las puertas de nuestro campamento.

Nos trae para conquistarnos preciosos regalos; nos brinda con llenar de oro nuestras arcas vacías.

El enemigo, hábil y astuto como una serpiente, quiere de nuevo apoderarse del timón de la nave.

Nosotros estamos cansados ya de luchar; somos viejos, cargados de años y de experiencia.

Dejamos nuestros puestos a las juventudes que hoy se alzan tan bizarras y gallardas.

En las manos de estos jóvenes hemos puesto, confiados, el porvenir de España, y les gritamos:

Si tenéis sangre en las venas, salvad la República.

Juan García Morales,
Presbítero.

Madrid, 14 de Abril de 1934.

“Izquierda Republicana”

Al cumplirse el tercer aniversario de la proclamación de la República española, ante el contraste entre la euforia estúpida de los más y el estéril pesimismo de los otros, el Centro Obrero Republicano de Ayerbe, con la autoridad de su limpia ejecutoria republicana; con la serenidad de su sortaleza y con el sentido de responsabilidad de su ciudadanía, cumple en este día memorable su deber dirigiéndose por mediación de la republicana tribuna de EL PUEBLO a los republicanos de la provincia, para decirles: Hace tres años, la unión de todos los republicanos posibilitó el nacimiento de la República, derribando a una monarquía afianzada en varios siglos de reinado. Divisiones de los mismos republicanos han llegado a determinar un estado de cosas que no queremos calificar en este momento. Aleccionados por la experiencia de estos tres años, pensando en la República, requerimos a los republicanos que la sientan como algo consustancial a su propio ser; a los republicanos que lo son por convicción, por su dignidad y por su elevado concepto de la ciudadanía; a los republicanos libres de prejuicios confesionales; inflamados de un alto espíritu de justicia social, de libertad individual y de fraternidad humana, para que ante el peligro de que la República, al caer en manos mercenarias que ni la sienten, ni la comprenden ni la respetan, incumpla sus fines y se deshonre, nuevamente nos unamos fundidos en un ideal común cual corresponde a la identidad de nuestros postulados doctrinales. Para el logro de esta unión, absolutamente necesaria, el Centro Obrero Republicano de Ayerbe se ofrece incondicionalmente y propone la celebración de una asamblea de las fuerzas de izquierdas de la provincia.

Si la idea es aceptada, para su celebración nos complacemos en ofrecer el domicilio de nuestra vieja organización seguros de que en nuestro ambiente no habrá ni recelos ni suspicacias y que cualquier impedimento u obstáculo será orillado sin grandes dificultades.

Esperando que EL PUEBLO hará suyo este escrito, aguarda vuestros determinaciones,

El Centro Obrero Republicano de Ayerbe.

El día glorioso en que fué proclamada la República en España no vivía todavía EL PUEBLO. Por esta causa nos atrevemos a reproducir de nuestro colega «El Diario de Huesca» la reseña que publicaba de lo ocurrido en Huesca el día 14 de Abril de 1931.

Nuestros lectores podrán vivir, a través de estas líneas, aquellos momentos de intensa emoción, de patriotismo y de acendrado entusiasmo republicano.

Anteayer al medio día, al conocerse la posibilidad de la abdicación del Rey, numerosos grupos de personas con varias banderas republicanas se dirigieron al Ayuntamiento, en uno de cuyos balcones fué colocada la bandera republicana.

Seguidamente y dentro del mayor orden, se organizó una manifestación.

Al frente de la misma marchaba la bellísima señorita María Bull con un banderín republicano y los miembros que componen la Junta directiva de la Agrupación republicana.

Los manifestantes se dirigieron por las calles de las Cortes, calle de San Salvador, plaza de San Pedro y Mozárabes, para salir al Coso Bajo y llegar a la plaza de Santo Domingo.

Al pasar la manifestación por el domicilio donde vive la señora doña Conchita Monrás, esposa del artista Ramón Acín, fué entusiastamente ovacionada, dándose vivas a Acín y Jarne, expatriados en París desde los pasados sucesos de Diciembre.

Desde la plaza de Santo Domingo, la manifestación se dirigió por el Coso hacia la Diputación provincial, en cuyo edificio fué también colocada la bandera republicana.

Nuevamente se puso en marcha la manifestación, llegando hasta el Gobierno civil, en donde a pesar de la negativa de gobernador señor Pérez Viondi, también se colocó en el balcón central la bandera tricolor.

Desde uno de los balcones, el ciudadano Sender dirigió la palabra al pueblo, diciéndole:

—Por voluntad popular queda proclamada la República. ¡Viva la República! Este viva fué contestado con ovaciones y vivas estruendosos.

El señor Sender recomendó a los manifestantes que se disolvieran dentro del mayor orden y que por la tarde se organizaría una nueva manifestación para rendir tributo de admiración a los héroes del movimiento revolucionario capitaneados Galán y García Hernández.

En la manifestación figuraban numerosas banderas republicanas y el significado republicano Roque Bescós se cubría la cabeza con el gorro frigio.

Seguidamente, la Junta directiva de la Agrupación Republicana, se dirigió al local de la Agrupación, en donde se celebró un cambio de impresiones.

El abogado señor Sender hizo uso de la palabra, manifestando que por fin el pueblo de Huesca había conseguido ver realizados sus ideales, que la justicia fuese una realidad, que los caciques, que durante 50 años nos gobernaron, fueran al ostracismo y que el pueblo se gobernara por sí mismo.

Recomienda nuevamente que no se altere el orden, dando pruebas de alta ciudadanía y anuncia una nueva manifestación para las cuatro de la tarde, con objeto de ir a los Cementerios civil y católico.

Por último, dice que la Junta directiva de la Agrupación Republicana se convierte en gobierno permanente de la provincia para tomar las medidas más convenientes y que en nombre de ese gobierno pide nuevamente el orden más completo.

Intervienen varios ciudadanos, proponiendo ciertas medidas radicales, y se dice que todo está previsto y que

GRATO RECUERDO LO QUE OCURRIÓ EN HUESCA EL DÍA 14 DE ABRIL DE 1931

paulatinamente se irán poniendo en vigor.

El señor Gascón de Gotor, como representante, dice, de la Cámara de Comercio Republicana, hace saber a los allí presentes que el comercio cerrará sus puertas, excepto las farmacias.

Homenaje a los capitanes Galán y García Hernández

Manifestaciones populares

A las tres y media de la tarde, el Comité republicano fué llamado por el gobernador civil señor Pérez Viondi, quien les manifestó que los ministros estaban reunidos y que esperaban la confirmación de los rumores de abdicación.

A las cuatro en punto de la tarde,

volvió a organizarse una imponentísima manifestación, que estuvo en los Cementerios civil y Católico, depositando numerosos ramos de flores en las tumbas de los capitanes (talán y García Hernández) y de los soldados y chofer muertos en Cillas, guardándose un minuto de silencio.

A las seis de la tarde, y como consecuencia de unos telegramas recibidos por «El Diario de Huesca», en los que se afirmaba a título de rumor, que el rey había pasado la frontera portuguesa en aeroplano, el Comité republicano se dirigió al Gobierno civil, acompañado de una gran muchedumbre, para entrevistarse con el gobernador y posesionarse del Gobierno.

El gobernador les dijo que no tenía noticias desde hacía una hora y que por

tanto no se confirmó la noticia de la abdicación del rey.

A continuación llamó por teléfono al Gobierno civil de Zaragoza, donde tampoco se la confirmaron; en vista de esto, el señor Lorés, invitado por el gobernador, llamó al Centro radical de Zaragoza, desde donde le dijeron que los republicanos se habían posesionado del Ayuntamiento y Diputación y estaban nombrando cargos.

Llamó entonces el gobernador al ministerio de la Gobernación, desde donde le dijeron que el ministro estaba en Palacio y no podían por tanto confirmarle la noticia.

Entre tanto, la efervescencia en la calle era enorme y la impaciencia del Comité crecía por momentos. El gobernador indicó una espera y dijo que de ninguna manera quería hacer uso de la

fuerza y que en cuanto se lo ordenaran de Madrid entregaría el mando al Gobierno militar.

Estas manifestaciones aumentaron la indignación del Comité, quien declaró que no lo tolerarían.

Entonces el gobernador pidió que se quedaran con él los señores Vinuesa, Delplán y Sender, a esperar noticias.

Mientras el señor Sender se asomó a uno de los balcones y dijo que el Comité se había adueñado del Gobierno civil.

A consecuencia de estas manifestaciones hubo un momento de desorientación, que aprovechó el señor Pérez Viondi, intentando dirigirse a la multitud, pero tuvo que retirarse ante las manifestaciones de hostilidad de que fué objeto.

En este momento el catedrático de Filosofía señor Díaz Delgado, haciéndose cargo de la indecisión que reinaba y considerando imprescindible tomar inmediatamente una actitud concreta, hizo retirar al gobernador y dirigiéndose al pueblo, dijo:

«El Comité republicano acaba de nombrar gobernador interino de la provincia al señor Pérez Vinuesa».

Este nombramiento fué acogido con una salva de aplausos y gritos de júbilo.

El señor Vinuesa se dirigió a la multitud y les mandó que observaran la cordura y el espíritu cívico de que habían dado muestras en todo el día, que había colocado a Huesca a tan envidiable altura de ciudadanía.

Añadió que se hacían responsables de cuanto ocurriera y ofreció poner la bandera tricolor, cuando fuera oportuno.

La manifestación se disolvió pacíficamente y el señor Vinuesa quedó en el Gobierno civil.

El Comité republicano se dirigió a la Diputación provincial para dar posesión del cargo de presidente al señor Gascón de Gotor, pero el señor Vinuesa telefonó diciendo que debían retirarse hasta que recibiese noticias concretas del Comité directivo de Madrid.

Desde la Diputación, el Comité se dirigió al Gobierno civil, para esperar noticias oficiales. El gobernador no consiguió hablar con Madrid a pesar de sus insistentes llamadas. Entre tanto, la muchedumbre, que desde la calle esperaba una decisión del Comité, daba muestras de impaciencia.

El señor Pérez Viondi consiguió hablar con el gobernador de Zaragoza, quien le notificó que los republicanos se habían adueñado de la Diputación y Ayuntamiento, prometiendo que hasta que no hubiera noticias oficiales, no interverría en el Gobierno civil.

Las mismas manifestaciones hizo el gobernador de Barcelona.

En vista de estas noticias se acordó aplicar la misma fórmula en Huesca, y el señor Díaz se lo notificó así al pueblo desde un balcón, quedando el señor Vinuesa con el gobernador y dirigiéndose los concejales republicanos al Ayuntamiento.

La enorme manifestación que esperaba en la calle, no se dió por satisfecha y pidió que se colocara nuevamente la bandera republicana.

Un grupo subió con ella y la izó en el balcón principal, entre vítores y aplausos.

El señor Vinuesa dirigió la palabra a la muchedumbre invitándoles a disolverse, lo que efectuaron en el mayor orden.

El Comité republicano marchó al Ayuntamiento, en donde tomó posesión del cargo de alcalde don Sixto Coll.

A las diez y media de la noche, se recibió en el Gobierno civil un telegrama del señor Alcalá Zamora, por el que se ordenaba la transmisión del mando al presidente de la Audiencia y se daba la lista del Gobierno de la República.

DESPEDIDA DE SOLTERO

Nuestro entrañable compañero en la Prensa local Adolfo Aquilué se casa el próximo jueves con la bellísima y encantadora señorita Marina Ortiz, una de las damitas oscenses más admiradas, por sus virtudes, por su hermosura, por la simpatía que derrocha y por su innata bondad. Y Adolfo Aquilué, oscense que cuenta en su pueblo con tantas amistades y simpatías, quiso despedirse de su vida de soltero, obsequiando a un nutrido grupo de sus amigos íntimos con un banquete que sirvió de manera admirable el prestigioso industrial don Vicente Galindo.

Durante el ágape, que transcurrió en medio de la mayor alegría, se hicieron votos fervientes por que la felicidad y la ventura no abandonen nunca a esta simpatísima pareja.

A la hora del champán y como brindis sabroso y grafísimo, el ciudadano Seral, el mago de la Jota, acompañó con la guitarra a su nueva discípula Juliana Bergua, que cantó admirablemente unas coplas, pleróticas de sabor y de estilo. Y como colofón, nuestras jotas Gregoria Ciprés y Camila Gracia, verdaderas glorias del canto regional, deleitaron a los asistentes con unas cuantas coplas dichas con la insuperable maestría que les ha colocado en los dos primeros lugares de los cantadores aragoneses.

Adolfo Aquilué, el brillante periodista, amigo de todos y compañero muy querido, recibió anteayer el testimonio de amistad y de cariño de los oscenses.

Nosotros tomamos intensa parte en esa manifestación de afecto y deseamos a Adolfo Aquilué y a Marina Ortiz grandes prosperidades y que la ventura les acompañe de por vida.

Teatro Olimpia

Hoy sábado, 14 de Abril:

La Paramount en: «La nave del terror», por Jonh Halliday, Charlie Ruggles y Neil Hamilton.

Domingo, 15: Gran éxito de la producción española «El Relicario», zarzuela cinematográfica.

Lunes, 16: La Usá en su mejor producción: «Fugitivos», por Kate de Nagy y Hans Albers, estrenada en España la semana pasada con «Guerra de Valses».

¡14 de Abril!

Hace un día de sol, hoy, vispera del día 14; un viento fuerte despejó las nubes, las últimas nubes que amenazadoras parecían buscar unirse para seguir descargando sobre la ciudad. Pero sobre el pardo barro de la ciudad han ido secándose los últimos vestigios que quedaban de las lluvias pasadas y mañana, día 14, lucirá el sol bastante: porque sobre este día, un día glorioso, tiene que lucir el sol.

Nosotros, desde estas columnas, nos sumamos a esta celebración que la Naturaleza ofrenda a esta fecha memorable. También nuestra alma antes de ayer brumosa y plomiza como el día sufrió el embate de un viento contrario—el viento de la alegría—y despejóse. Hoy luce los cascabeles de su felicidad.

No es esta nuestra República, pero sí es este nuestro día y lo será siempre; este día nadie nos lo podrá quitar, estará tan arraigado en nuestra conciencia, en nuestra memoria y en nuestra inteligencia que nadie podrá borrarle de ellas.

Somos hombres de izquierda, no admitimos concomitancias, somos enemigos de las mezclas ambiguas—al parecer—; somos amigos de las cosas concretas y absolutas. Los elementos negativos en nuestra acera y en la de enfrente han merecido el concepto de lo inútil, por eso no podemos de ninguna forma estar conformes con el actual estado de cosas políticas. Nos parece el cuento de buscar tres pies al gato y no encontrándolo, ponerle uno postizo.

Esta manera moderna de entender la democracia es absurda y peregrina, creemos que los que atentaron contra el régimen republicano, no deben ser amnistiados ¿Qué pensaría el Gobierno actual si los no conformes nos levantáramos en armas? Con arreglo a su criterio, nosotros estaríamos libres de culpas y mereceríamos ser amnistiados por no ir contra la República, sino contra su gobierno.

«Pero hoy callemos nuestras cuitas, hoy hace un sol espléndido y se siente el retumbar de un tambor lejano. No asustaros; es que hoy es el 14 de Abril y los soldaditos lo celebran.»

Hoy, en el Principal Velada necrológica

Esta tarde, a las tres y media, en el Teatro Principal, se celebrará una velada necrológica en memoria de los heroicos mártires republicanos.

El acto carecerá de significación partidista, y en él tomarán parte destacadas personalidades llegadas a nuestra ciudad con motivo del tercer aniversario de la proclamación de la República.

«Editorial Popular S. A.—Huesca.»

En sus viajes a Zaragoza
hospédesse usted en la
Pensión Zaragoza
Selecta cocina
Esmerado servicio
Pensión completa, 7 pesetas
Torrenueva, 8 (junto al Mercado)

Convocatoria

A los republicanos autónomos

Se cita a todos los republicanos autónomos e independientes, a la reunión que se celebrará el próximo lunes, día 16 del actual, a las siete de la tarde, en la Redacción de EL PUEBLO.

El objeto de la reunión es para tratar de la conveniencia de llegar a la fusión con los partidos republicanos que constituirán la «Izquierda Republicana».

Dada la importancia del asunto, esperamos que no dejará de asistir ninguno de los interesados.

Suscripción a favor de «El Pueblo»

¡Ciudadanos! Acudir a esta suscripción para EL PUEBLO, pues su producto íntegro va destinado a reforzar el baluarte de la República que constituye nuestro diario.

Cada uno puede enviar la cantidad con arreglo a sus posibilidades, a la Administración de este periódico. EL PUEBLO no hará categorías, y en la misma consideración tendremos a quien contribuya con la ínfima donación, que a los que nos remitan las mayores.

Suma anterior 70185 pesetas.
N. N., 10; un republicano, 5; un suscriptor simpatizante de Boltaña, 10; uno de izquierda vedad, 15; uno de la Peña Morana, 10; un empleado, 3.
Suma y sigue 74085 pesetas.

Matadero público

Relación de las reses sacrificadas en el día de ayer.

Ovejas, 00, kilos, 000,00.
Borregos, 2; kilos, 25,30.
Cárneros, 23, kilos, 364,50.
Corderos, 36, kilos, 270,1.
Cerdos, 6, kilos, 332,50.
Ternascos, 32, kilos, 157,10.

ODEON SAGE

Siempre los films de primera categoría

El lunes:

Sensacional y chispeante comedia vodevilesca

Teodoro y Compañía

Interpretado por Raimun Albert Prejean y Alicia Field.

Gran comedia frívola musical.

Ha continuado la huelga general en Zaragoza

Existe la creencia de que hoy se producirán desórdenes de carácter grave

ZARAGOZA, 13.—Ante el estado estacionario de huelga general, la preocupación de los zaragozanos aumenta por momentos.

Hoy han hecho circular rumores asegurando que mañana se manifestarán los huelguistas violentamente.

Sobre el bando declarando el estado de alarma han sido pegadas unas octavillas firmadas por la U. G. T. y la C. N. T. anunciando que no se hacen responsables de las víctimas que puedan resultar.

En el camino de la Puyada ha sido encontrada una bomba de grandes dimensiones con la mecha apagada. En la estación del Camiñal unos patronos han sido tiroteados, repeliendo la agresión.

El gobernador civil, por medio de la radio, ha anunciado que mañana, de once a una, devolverá los carnets recogidos a los chofers.

Hoy ha llegado de Madrid otra Compañía de guardias de Asalto.

Esta noche han celebrado extensa conferencia el gobernador y una comisión de la U. G. T., guardándose gran reserva acerca de lo tratado.

Han sido detenidas dos mujeres que conducían botellas con líquido inflamable. Por orden gubernativa ha sido clausurado esta noche el Centro de Izquierda republicana, instalado en la calle de Estébanes.

No se ha tratado de política

Los ministros se han reunido hoy en la Presidencia para celebrar Consejo

MADRID, 13.—Se ha celebrado esta mañana Consejo de ministros en la Presidencia. La reunión ministerial ha terminado a las dos de la tarde.

Los periodistas han preguntado al señor Lerroux qué había de la petición formulada por los amigos del señor Sánchez Román solicitando autorización para usar la palabra «nacional» en el partido político que van a formar.

El jefe del Gobierno ha dicho que se había resuelto de manera favorable y ge-

neral, ya que en lo sucesivo los partidos políticos podrán usar esa palabra.

Ha terminado diciendo que el Gobierno había cambiado impresiones sobre diversos asuntos, sin ocuparse de política.

La nota oficiosa dice que varios consejeros han informado sobre asuntos de sus respectivos departamentos.

Los de Gobernación y Trabajo han dado cuenta del estado de los conflictos sociales planteados en España.

Estado.—El ministro ha informado de las negociaciones pendientes y de asuntos que afectan a la Conferencia del Desarme. Guerra.—Destino del Cuerpo de Aviación.

Hacienda.—Concediendo un crédito al ministerio de Instrucción Pública.

Obras Públicas.—Nombramiento de un ingeniero para que se traslade a Logroño, al objeto de estudiar un importante corriente de tierras.

El resto de la nota carece de interés.

A. Gardesa

Garganta, Nariz y Oído
Ex Profesor Ayudante de la Clínica de Otorinolaringología de la Facultad de Medicina de Barcelona
Consulta: De 11 a 1 y de 4 a 6
Coso Galán, 27, 3.º—Huesca

L. Gonzalvo

Garganta-Nariz-Oído
Especialista del Hospital Provincial
Ex alumno interno y ex profesor ayudante de la especialidad en la Facultad de Medicina de Zaragoza
Consulta: 11 a 1 y 4 a 7
COSO G. HERNÁNDEZ, 12-2.º

Curan la hernia

Los renombrados Aparatos C. A. BOER. Adoptados por millares de enfermos, realizan cada día prodigios, procurando a los HERNIADOS, la seguridad, la salud, y según opiniones médicas y la de los mismos herniados, la curación definitiva, como lo prueban las siguientes cartas de las muchas que diariamente se reciben enalteciendo los efectos benéficos y curativos del Método C. A. BOER.

Guetaria, 10 de Marzo 1934.—Sr. D. C. A. BOER, Pelayo, 38, Barcelona.
Muy Sr. mío: Le estoy muy agradecido por la curación de la hernia que padecía, lograda con suma facilidad usando los excelentes aparatos C. A. BOER. Utilice como guste esta prueba de gratitud de su afmo. s. s. Ignacio Ucin, Guetaria (Guipúzcoa).

Palma, 1.º de febrero de 1934.—Sr. D. C. A. BOER, Pelayo, 38, Barcelona.
Muy distinguido señor mío: Completamente curado, gracias a sus excelentes aparatos, de la doble hernia que venía padeciendo desde largo tiempo, un deber de gratitud y caridad me obliga a darle las más expresivas gracias y recomendarle su acreditado Método curativo. Se repite affmo. s. s. q. e. s. m., Jaime Verger (presbítero), c. Quint, 21, Palma de Mallorca.

Herniados no pierda usted el tiempo. Descuidado o mal cuidado amarga usted su vida y la expone en todo momento. Acuda al Método C. A. BOER y volverá a ser un hombre sano. Recibe el eminente especialista herniario de París, en:

- Zaragoza, sábado, 14 abril, Hotel Cuatro Naciones.
 - Lérida, domingo, 15 abril, Hotel Suizo.
 - Barbastro, lunes, 16 abril, Hotel San Ramón.
 - HUESCA, martes, 17 abril, HOTEL PIRINEOS.
 - Jaca, miércoles, 18 abril, Hotel la Paz.
 - Ayerbe, jueves, 19 abril, Hotel Universo.
 - Sarlñena, viernes, 20 abril, Hotel Comercio.
 - Fraga, sábado, 21 abril, Fonda José Burballa.
 - Binéfar, domingo, 22 abril, Fonda la Paz.
- C. A. BOER, Especialista Herniario de París, Pelayo, 38, BARCELONA.

La Providencia de España de Capitalización y Préstamos

(Autorizada e inscrita en el ministerio de Trabajo y Previsión)
MADRID Fundada en 1921
Facilita préstamos de inversión y libre disposición, módico interés, dentro y fuera de la capital, amortización a corto y largo plazo
UNICA EN SU CLASE EN ESPAÑA
Oficinas para Huesca y provincia: Coso Alto, 38, pral.-Tel. 292-Huesca
Oficinas para Jaca y su partido: García Hernández, 5, 3.º derecha.
Desea representantes en todos los pueblos donde no esté representada

Camión Stewart SIX

Vendo en perfecto uso. Ruedas, seminuevas. Carga, 3.000 kilos. Con arranque eléctrico. Lo vendo sumamente barato, y si el comprador es solvente, a las condiciones que éste desee.
Marino Lucán Casetas de Quicena

Señoras Especialidad en permanentes
La única casa que en ésta, hace las permanentes completas a DIEZ pesetas, con aparato sin corriente y aparato con corriente
BURRIAL Villahermosa, 2 - 1.º

Olimpia HOY sábado 14 Abril
Estreno del extraordinario film Paramount
La nave del terror
por Jonh Halliday, Charlie Ruggles, Neil Hamilton
Habla en español por dobles

Teatro Odeón Empresa SAGE
Teléfono n.º 2
SIEMPRE LOS MEJORES ESPECTACULOS
HOY sábado **Conmemoración de la República**
Hispano Fox presenta la gran superproducción de amor y odio interpretada por James Dunn y Sally Eilers, titulada
NIDO DE AMOR Hablada en español por dobles.
Mañana domingo, día 15 **Emocionante estreno**
de la gran superproducción M. G. M., interpretada por Robert Montgomery y Jimmy Durante
HONDURAS DE INFIERNO
Las escenas angustiosas se suceden, guerra en el aire, guerra sin cuartel, en la superficie del mar, y abajo, en el fondo, en lucha titánica, guerra de pasiones también.—Habla en español por dobles.

LIDO
Music-hall Cabaret
Empresa **MORENO**
Dirección: FERCON

Hoy gran debut de
Florita Vega
Mary Kelly
Mary Giménez
Encarnita Suárez
Esperanza Posadas
Nuevas señoritas de salón
Supertango hasta la madrugada con atracciones en la pista
No deje de ver este nuevo programa

Nota.—La Dirección recomienda el mayor orden dentro del local, reservándose el derecho de admisión
La falta de alguna artista no da derecho a reclamación alguna

RESTAURANT BAR FLOR - BAR OSCENSE
SERVICIO ESPECIAL PARA BODAS Y BANQUETES
LEANDRO LORENZ
Porches Vega Armijo Teléfono 199-X HUESCA

Casa Santamaría
Salchichería Pescados Frescos
Fábrica de Hielo
Coso de Galán, 20 Teléf. 78 HUESCA

EN ZARAGOZA
Hospédese-siempre en la
Fonda España
Confort como en los grandes hoteles
Menús variados todos los días
Precio: 8 y 10 pesetas
Estébanes, 2 (junto calle Alfonso)
Teléfono 3907
Fonda España
Teléfono de EL PUEBLO
Administración: núm. 233

GRAN COMERCIO DE TEJIDOS Y ALMACENES DE LANAS
Miraguano y Lana de Corcho
de
JORGE CAJAL
Coso de García Hernández, núms. 42 y 44 y Plaza de Urreas, 4
HUESCA
INMENSO surtido en géneros de VERANO
Lanas para Jerseys y Labores
SEDAS, PERCALES, CAMISAS, TRAJES
Caballero, Hilos, etc., etc.
TODO A PRECIOS LIMITADISIMOS

REGALAMOS:
7.500.000 pesetas
Cómo?
en todas las compras al contado que se efectúen en esta Casa, por cada peseta regalaremos una participación de lotería de CINCO cts. en el
Núm. 24.381
del sorteo que se celebrará en Madrid, el 11 de Mayo, a beneficio de la Ciudad Universitaria
Nueva Droguería
COSO GARCIA HERNANDEZ. 43
Anilinas, colores, plumeros, brochas, pinceles, barnices, pinturas preparadas en latas, cera para suelos y muebles, limpia metales, sosa, desinfectantes líquidos, cremas para el calzado, papel higiénico, cepillos, espejos, perfumería, artículos para regalo, etc., etc.
No olvide que por cada peseta de compra que haga en este establecimiento, puede ganar 375 pesetas.
Apresúrese a efectuar sus compras, antes que se termine la lotería.

Barómetro a 0.º y nivel del mar, 755.0; Humedad relativa, 68 por 100. Velocidad en 24 horas, 552 kilómetros. Estado del cielo, nebuloso 1.0. Temperatura máxima a la sombra, 18.0. Id. mínima, 9.8. Idem en tierra, 7.8. Oscilación termométrica, 8.2.

La sesión parlamentaria Prieto y Maura censuran la ausencia de Lerroux del banco azul

MADRID, 13.—A las cuatro y media de la tarde abre la sesión el señor Alba. Los escaños casi desiertos y las tribunas atestadas.

El señor Alba anuncia la lectura de una proposición incidental, en la que se pide el nombramiento de una subcomisión que investigue sobre los rumores circulados atribuyendo propósitos de determinados elementos de realizar cuestionamientos en los cuarteles con destino a los miembros de la Comisión de Guerra.

El señor Molero la defiende.

El señor Alba declara que en cuanto tuvo conocimiento de esos rumores los puso en conocimiento del fiscal de la República.

El ministro de la Guerra hace suya la proposición.

Para pensionar a los defensores de la República

Se entra en el orden del día. Se discute un dictamen de la Comisión de Presidencia declarando con derecho a percibo de pensiones a varios individuos que se distinguieron en la defensa de la República, antes del 14 de Abril.

El señor Prieto lamenta la constante ausencia del banco azul del jefe del Gobierno, que le impide saber si está conforme con las palabras pronunciadas por el ministro de Justicia, sobre el movimiento revolucionario de Diciembre, al que calificó de vituperable.

El ministro de Justicia dice que no debe darse por aludido por el señor Prieto y hace constar que consideró vituperable aquel movimiento, como todos los hechos violentos.

El señor Prieto requiere al ministro de Justicia para que fije definitivamente el concepto que le merece el movimiento de Diciembre.

El ministro de Justicia dice que el proyecto que se discute es obra del Gobierno.

El señor Prieto, que ve la evasiva del ministro de Justicia, se dirige al de la Guerra y le pregunta si el Gobierno se solidi-

NOTAS INÉDITAS E ÍNTIMAS

LOS ÚLTIMOS MOMENTOS DE FERMIN GALAN

Un queridísimo amigo nuestro nos hace el honor de permitirnos publicar en este número el fragmento que damos a continuación, de notas íntimas redactadas durante las horas que convivió con el glorioso capitán Galán en el Cuartel de la Estación de esta ciudad. Son estas notas, por su irrecusabilidad, un documento de alto valor para la semblanza psicológica del héroe de la República. EL PUEBLO se siente honrado publicando este fragmento hasta hoy inédito, trazado en momento de emoción histórica y por pluma impulsada de generosa pasión e idealidad.

Entré a ver al capitán Galán después de serle comunicada la sentencia y de haber comido éste. Cuando ya llevaba con él unos minutos, el capellán llegó con los Auxilios Espirituales. Al entrar éste yo aumenté el grupo. Eramos ya tres, y, al saludarle y tras hablar con él, el capellán se despidió, diciéndole Galán «que como compañero hablaría cuanto quisiera de cuanto deseara, pero que como sacerdote no lo necesitaba». Solos ya, le dije que cómo era posible que tanta firmeza, tanto corazón, tanta energía, pudiera sostenerse sin creencias religiosas, a lo que Galán me contestó que tenía las creencias de su moral.

Refiriéndose a su situación y condena, expresábase así: «¿Cómo un hombre a quien se ha pedido dos penas de muerte por el fiscal del Tribunal Supremo, pretende hacer lo que no ha hecho Primo de Rivera en dos sublevaciones, mancharse de sangre? ¡Qué insensatez! ¡No sabe lo que le viene detrás!...»

El defensor entraba; se hablaba de si se había pedido el indulto. Decía que no le disgustaría el indulto, que siempre era agradable la vida; pero que no le importaba morir por su idea. Que su sentencia era justa; pero la del capitán García Hernández era un crimen.

Entraron los tres tenientes juzgados con él, en el juicio sumarísimo, a despedirlo, y, retirados éstos, apareció el capitán Salinas, igualmente reo en el mismo Consejo.

Los tenientes, llorando de la emoción del momento, se abrazaban al capitán Galán, besándolo llenos de lágrimas. El los consolaba sereno, diciéndoles: «Resígnense. Vendrá otro Gobierno, vendrán Cortes y serán reintegrados a sus hogares y a sus puestos y entonces, si quieren, vean a mi madre y cuéntenle. Me he presentado porque no podía permitir se fusilara a nadie de ustedes sin haberlo sido antes yo, y porque, de fusilar, fuera yo el primero y salvaría una de sus vidas. Por esto me he presentado». Con el capitán Salinas, éste también sereno, se despidió con iguales abrazos y besos. En estas despedidas, y algo antes, también le acompañaba el capitán López Iglesias.

Al poco rato salió para ir a la ejecución y con el defensor estuvo en la entrada del Cuartel, dándole alguna cartera al capitán Vallés. Momentos antes nos despedimos de él López Iglesias y yo. Desde la entrada del Cuartel, al advertirle, alguien que el sacerdote estaba conolido por su actitud, volvió a entrar al Cuarto de Banderas y le rogó no se molestara, que le había agradecido su compañía.

riza con las palabras del señor Alvarez Valdés.

El ministro de la Guerra le contesta que este Decreto fue aprobado por el Consejo de ministros.

El señor Prieto: «Pero cuál es el verdadero criterio del ministro de Justicia?»

El ministro de la Guerra: El señor ministro de Justicia, por su edad, no cambia fácilmente de criterio.

El señor Maura: Si alguna vez he sentido falta a alguna sesión, ha sido a esta en la que habló el ministro de Justicia. Defendió, añade, un criterio insostenible, impropio de un ministro de la República. Y mucho menos que hiciera comparacio-

nes entre el movimiento de Diciembre y el del 10 de Agosto, ya que en éste no tuvo nadie la gallardía de asumir la responsabilidad ante el fracaso.

Añade el señor Maura que es intolerable la ausencia del señor Lerroux del banco



del arco

azul. Dice que se retire este proyecto hasta que el jefe del Gobierno se presente en la Cámara.

El señor Alba le dice que no puede aplazarse esta discusión.

El señor Maura pregunta qué pasó en Iñfi.

El señor Prieto dice que debe ser el señor Lerroux quien conteste esa pregunta y quien debe fijar la posición del Gobierno.

El señor Barcia, por la izquierda republicana, se adhiere a esas manifestaciones.

El señor Tomás Píera, por la Esquerza, se adhiere también.

Interviene brevemente don Honorio Maura y se aprueba la totalidad y el articulado del proyecto.

Continúa la discusión del proyecto de amnistía

Se reanuda el debate del proyecto de ley de amnistía.

El señor Bolívar, comunista, defiende una enmienda, que es rechazada.

El señor Prieto pregunta dónde está el Gobierno.

El ministro de Marina: El Gobierno está aquí.

El señor Prieto: Debiera estar el señor Lerroux, a quien se ha requerido por varios diputados. Me consta que el señor Lerroux ha estado una hora en el despacho de ministros y a pesar de que se le ha pasado recado rogándole que se trasladara al salón se ha marchado del Congreso. Esto supone un desprecio a la Cámara y una cobardía.

El señor Pérez Madrigal protesta. Habla de aquellos republicanos que consideran la República como un botín y no como un ideal. Acusa al señor Prieto de realizar maniobras de baja política.

El señor Bolívar: ¿Cuándo se discutirá mi proposición sobre Iñfi?

El señor Alba: El martes.

El señor Bolívar: Pues yo quiero que se discuta ahora.

El señor Alba le retira la palabra.

El señor Prieto lamenta que sea el señor Pérez Madrigal quien defienda a la minoría radical después de haber injuriado al señor Lerroux en un mitin de Bilbao.

El ministro de Marina dice que mañana, aniversario de la proclamación de la República, debe celebrarse en paz.

Interviene brevemente por la Esquerza el señor Traval.

Se aprueba definitivamente el proyecto de pensiones y se levanta la sesión a las nueve de la noche.

Manifestaciones de Maura No es posible tolerar que un ministro ofenda a la República

MADRID, 13.—El señor Maura, al terminar la sesión, ha sido muy felicitado por los diputados de izquierda, por su intervención de esta tarde.

El señor Maura ha dicho que era preciso saber si se puede hablar con el Gobierno en el despacho de ministros durante una hora. No es posible ni tolerable que un ministro que ofende a la República se sienta a comer con el Jefe del Estado, a quien personalmente también ha ofendido.

Lo que dice el señor Lerroux

El jefe del Gobierno ha llegado al Congreso a las cinco y media, permaneciendo en el despacho de ministros durante una hora.

Al salir ha dicho el señor Lerroux que marchaba al domicilio particular del Presidente de la República.

Refiriéndose a los requerimientos que se le han hecho para que ocupara el banco azul, ha dicho:

«Yo ya no vuelvo hoy' al Parlamento. La política la dirijo yo y no puedo estar a merced de un cualquiera.»

Las periodistas se han apresurado a dar cuenta de estas palabras al señor Maura, quien ha replicado:

«Yo no sé si seré un cualquiera, pero afirmo que no puede tolerarse que se sienta a la cabecera del banco azul quien habla así de los diputados.»

¿Están disgustados los ministros?

Se asegura que los ministros están muy disgustados con el señor Alba por haber tolerado que el señor Maura hiciera determinadas manifestaciones sobre el señor Lerroux.

¿Ha dimitido el ministro de Justicia?

Esta noche circula con insistencia el rumor de que el ministro de Justicia, en vista del resultado del debate de hoy, había presentado la dimisión irrevocable de su cargo.

También se asegura que esta dimisión no será admitida hasta que pasen las fiestas de la República.

RECORDANDO

III

Nuestro artículo de ayer quedó inconcluso, no por falta de material primario, sino por razones de espacio. Hoy nos parece acertado reanudarle e hilvanar la broza de nuestro ensayo con la seda pensativa de nuestro bien logrado autor. Yo bien quisiera, como modesto exegeta, ahondar más, profundizar vigorosamente en el enorme contenido civilizador de Galán; pero quizás esta cumbre alta no sea factible para desmenuzarla tan mediocre ensayista. Hay ciertas alturas que dan vértigo. La excesiva luz también ciega. Y más al tratarse de libros como los de Fermín Galán, gestados en horas de dolor y de reflexión. Horas de vida intensa donde el cerebro se estruja y apretuja en un racimo de bellos y fuertes pensamientos que simulan rosarios de rara politermia impregnados de vida saludable y horaciana.

Fijarse bien: he dicho de vida porque Galán, tanto en sus concepciones artísticas como filosóficas, sabiese angir con la más humana pasión a la par que dar a su forma una belleza suave, dulce, sugerente y amena. Hermosas cualidades que únicamente se integran en los hombres señeros y bienazonados. Hombres que han vivido mucho y han luchado más en el fragor impiadoso de la duda y de la inquietud creativa. Hombres posiblemente igualados, pero no superados que han llegado a su máxima plenitud intelectual. Que viven plenamente, centrados en la más luminosa realidad y no enredados en las neblinas doradas de una abstracción inadmisible a todas luces, y que, por bellas e irreales hay que catalogar en el índice de lo utópico, cual les sucedió a Proudhon, Godwin, Malthus, etcétera, y en la actualidad les acaece a Han Reyner, Panait Istrati, Carbó, etcétera. La vida no es una bocanada de perfume sino una oleada de salitre, y como tal hay que tratarla. Soñar está bien; pero no soñar demasiado. Lenin era, al igual que Galán, un soñador, pero—y esto es lo primordial—también un táctico formidable en cuestiones de transformaciones sociales.

De aquí, precisamente, que Galán imprimiera en sus obras, y especialmente en «Nueva Creación», no los procedi-

mientos técnicos de la literatura en boga, sino la magnífica imprenta de su sana vitalidad amasada en los rudos ariscos de Marruecos. Hay que tener presente que Galán era un roborisónabo, es decir, un formidable autodidacta, un sesudo pedagogo de masas, y por eso, evidentemente, era un, temible enemigo de las mentes reumáticas y de los pesimistas incurables a lo Ginet, Costa, Stirner. Sentíase optimista y amaba con locura la vida. Pero una vida mejor para todos. Posiblemente Galán, por amar tanto su vida, la entregó generosamente, con un estoicismo socrático, a un pueblo abúllico que en los momentos de crisis lo abandonó como el Padre abandonó a su Hijo en los últimos momentos de su más sevicia amargura en el Gólgota.

Digo todas estas cosas porque no hay que olvidar que únicamente los cobardes son quienes se atan absurdamente a vivir una vida rebosante de bellaquez, pero no así los valientes y exquisitos de corazón. Importa, además, dejar asentado que Galán abundaba con los cimientos básicos de los comunistas, y, sin darse cuenta, trocaba su pluma un tanto lírica, en rudo e inexorable bisturi para sajar ciertos poemas que envilecen la vida, la afean y hacen del hombre un oprobio. El concepto de la vida en él era poético, rítmico, jovial y casi casi lo alquitaraba en una pluralidad de amor cómico. Su espíritu no estaba fosilizado, petrificado a un lastre tradicional, sino que se autocreaba en el crisol de las máximas perfecciones éticas y quería vivir una vida llena de comprensión, de poesía, de ciencia, de noción estética y fina musicalidad. Porque, para que la vida sea bella hay que vivirla rodeada de belleza, en una atmósfera sana, en una cordialidad humana y en una equidad social similar a la que propugnó Francisco de Asís.

Siguiremos hablando de Fermín Galán, pues el autor de estas líneas todavía le queda un fuerte bagaje intelectual que plasmar respecto a la figura ingente de nuestro admirable biografiado y del felseamiento total de la República que él precipitó y la desilusión notoria del pueblo.

Antonio López.

Ciudad.

La República y los maestros

Se conmemora hoy el tercer aniversario del advenimiento de la República. El Gobierno quiere que se haga con inusitada pompa, con gran aparato y, al efecto, ha encargado al ministro de Instrucción Pública la confección de un programa oficial que comprende, entre otros, actos en las Escuelas. Los maestros cumpliremos la orden ministerial y en las escuelas se celebrará la fiesta; pero para nosotros, los maestros, será una fiesta un poco triste y amarga. Nos mordremos los labios, nos estrujaremos el corazón, nos coaccionaremos, como nos coaccionaron otras tantas veces y ante los niños, ante el público, aparecemos alegres y joviales y la fiesta irá adelante; pero dejará en nuestro ánimo un poso de sinsabor, de pena y de nostalgia.

Y es que el Magisterio no puede estar satisfecho. Aquel impulso primero se ha apagado y la esperanza que nos hizo concebir, por consecuencia, ha muerto. Reinan entre nosotros el disgusto y el desaliento. No sentimos esa satisfacción interior que da alientos y fuerzas para cumplir con entusiasmo nuestra misión. Estamos, en resumen, un poco divorciados con el Poder público.

La depresión y desaliento conducirían al aniquilamiento y a nuestra muerte moral y espiritual. Para evitarlo, hemos reaccionado con brío y ahí está preguntando a todos los vientos, de una manera elocuente, nuestro Frente Unico, conjunto apretado de todos los maestros de España, que desarrolla una campaña intensa por todo el ámbito de la Nación, con el fin de ganar a la opinión para la causa de la escuela, el niño y el maestro.

En esta provincia, como todo el mundo sabe, se inició con un acto importante en Huesca, el mitin del día 6, y conti-

Mañana y con objeto de que nuestros redactores y empleados puedan celebrar la fiesta gloriosa del 14 de Abril, no se publicará EL PEBULO.

nuará hasta que no quede un pueblo de alguna importancia sin que un puñado de maestros batalladores incansables, vaya a poner a su consideración los problemas de la cultura popular y a pedirle su apoyo y colaboración para resolverlos. Para el domingo, día 22, se están preparando dos actos en Ayerbe y Jaca.

Tenemos fe ciega en el éxito de la Empresa, no sólo por la bondad de la causa que defendemos y el entusiasmo y buena moral de que estamos animados, sino porque, además, cada acto que se celebra se cuenta por un éxito. Este concurso decidido y entusiasta de la opinión nos alienta y anima más y más y con él, sumado a nuestras fuerzas y recursos, iremos adelante hasta dar cima a nuestra empresa.

Hacemos votos fervientes por que así sea y de ese modo, al conmemorarlo en el año 1935, podamos hacerlo con el corazón abierto, sin reservas de ningún género, llenos de entusiasmo y que ese divorcio a que he aludido antes se troque en adhesión franca, como consecuencia de nuestras aspiraciones satisfechas y de la realidad de una escuela liberada y redimida.

No somos egoístas y con el mismo deseo y el más vivo interés lo deseamos para todas aquellas clases, especialmente la trabajadora, que sienta las mismas y mayores necesidades, bien conocidas por nosotros, pues somos los padres espirituales de sus hijos y como padres, los sentimos.

Así, pues, deseamos a todos los que con su actuación influyen de una manera directa en la marcha de los asuntos nacionales, políticos, intelectuales, directores de masas, Prensa, etcétera, visión clara de los problemas, acierto en su gestión, alteza de miras, desinterés, deseo de concordia, carancia de odio... para que, fundidos todos en el mismo buen deseo se logre hacer desaparecer el malestar, el desasosiego y el hambre que son hoy plagas de España del mundo y luzca para el mundo y para España una era de prosperidad y de dicha.

A pesar de todo y animados de esta confianza, a pleno pulmón y con tanto entusiasmo como el que más, gritamos: ¡¡¡Viva la República!!!